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Иван Клавдиевич и сегод-
ня ведет активную работу в со-
ставе Совета ветеранов и Об-
щественного совета при УМВД 
России по городу Таганрогу, 
передавая профессиональный 
и жизненный опыт новым по-
колениям сотрудников МВД. 
И вполне закономерно, что 
его сын Андрей и племянники 
Вячеслав и Сергей Бондарен-
ко пошли по стопам главы се-
мьи, которого можно по праву 
назвать основателем династии 
служителей правопорядка.

Иван Бондаренко родился 
в 1944 году в простой крестьян-
ской семье, которая жила в де-
ревне Алымово Неклиновского 
района. Как и все крестьянские 
мальчишки, он с детства знал, 
что такое труд на земле, и вме-
сте с братьями помогал отцу – 
бригадиру тракторной бригады. 
Война осталась позади, и никто 
даже предположить не мог, что 
в семью Бондаренко ворвется 
беда, которая разделит жизнь 
на «до» и «после». Встретив 
по дороге на работу изрядно 
выпившего незнакомца с меш-
ком кукурузы на плечах, отец 
Ивана попытался его остано-
вить. И получил в ответ пулю 
из охотничьего ружья. Довез-
ти до больницы истекающего 
кровью мужчину не успели: он 
умер по дороге, на руках своих 
детей... 

В тот роковой день Иван дал 
себе слово, что будет бороться 
с преступностью и свяжет свою 
жизнь с органами правопоряд-
ка. Однако путь к будущей про-
фессии был долгим и тернистым. 

После службы в армии Иван 
Бондаренко поступил в Таган-
рогский авиационный техникум, 
а затем на заочное отделение 
Московского политехническо-
го института. Любознательный 
и общительный студент успе-
вал совмещать учебу с трудо-
вой деятельностью на заводе 
«Красный котельщик», коллек-
тив которого рекомендовал его 
для работы в ОБХСС. Так в 1973 
году Иван Бондаренко стал ин-
спектором уникальной и по сути 
единственной в мире спецслуж-
бы, сотрудников которой уважа-
ли и боялись в хорошем смысле 
этого слова. В отделе по борьбе 
с хищениями социалистической 
собственности он прошел отлич-
ную школу профессионального 
мастерства. И, окончив Высшую 
школу милиции, в 1990 году воз-
главил УВД Таганрога. 

В лихие 90-е, когда разгул 
преступности в России достиг 
невиданных масштабов, рабо-
тать приходилось в крайне на-
пряженных условиях, на преде-
ле возможностей. Но благодаря 
решительным и грамотным 
действиям Ивана Бондаренко 
в нашем городе сохранялась 
стабильная обстановка. При-
чем по большинству показа-
телей таганрогская милиция 
была на очень хорошем счету 
в профессиональном рейтинге 
не только Ростовской области, 
но и России в целом.

Коллеги до сих пор цитиру-
ют любимую фразу Ивана Бон-
даренко: «Милиционер должен 
обращаться с гражданами, как 
с родной матерью» и вспомина-

ют о том, как Иван Клавдиевич 
по-отечески, внимательно и за-
ботливо относился к сотрудни-
кам. Каждому следователю был 
выделен отдельный кабинет, 
реконструированы и оснаще-
ны здания УВД, ГАИ и отдела 
милиции № 3, открыты оздоро-
вительный центр, медико-сани-
тарная часть и др. 

Неутомимый экс-начальник 
УВД даже после выхода в от-
ставку остался верен себе и лю-
бимой профессии. Наряду с ра-
ботой в составе Общественного 
совета при УМВД России по го-
роду Таганрогу он занимается 
благотворительной деятельно-
стью, оказывает гуманитарную 
поддержку военнослужащим, 
участвующим в специальной 
военной операции.

Служению закону решил 
посвятить себя и сын Ивана 
Клавдиевича – Андрей, кото-
рый поступил в Новочеркас-
ское среднее училище МВД 
РСФСР (ныне Новочеркасское 
Суворовское училище МВД РФ), 
а затем продолжил учебу в Ро-
стовском юридическом инсти-
туте МВД РФ. 

Андрей Иванович Бондарен-
ко прошел путь от оперуполно-
моченного ОБЭП таганрогского 
отдела милиции № 1 до началь-
ника милиции общественной 
безопасности отдела МВД Рос-
сии по Неклиновскому району. 
Продолжили династию «в пого-
нах» и племянники Ивана Бон-
даренко – Вячеслав и Сергей. 
Вячеслав Николаевич до 2005 
года возглавлял следствен-
ное управление УМВД России 

по городу Таганрогу, а Сергей 
Владимирович проходил служ-
бу в должности оперуполномо-
ченного ОБЭП УВД Таганрога.

Вот так, из поколения в по-
коление, в семье Бондаренко 
передается верность профес-
сии. И, безусловно, в этом за-
слуга Ивана Клавдиевича Бон-
даренко, который положил 
начало династии служителей 
правопорядка. «За вклад в раз-
витие органов внутренних дел 
и обеспечение правопорядка 
на территории города Таганро-

га, общественную и благотвори-
тельную деятельность, направ-
ленную на развитие города 
Таганрога» Ивану Бондаренко 
присвоено звание почетного 
гражданина Таганрога. 

Совет ветеранов УВД Та-
ганрога и редакция газеты 
«Таганрогский пенсионер» по-
здравляют Ивана Клавдиевича 
с высокой оценкой многолет-
него труда. Здоровья Вам, не-
иссякаемой энергии, и пусть се-
мейная династия Бондаренко 
преумножается и крепнет!

Фамильное призвание
Накануне дня рождения города звание почетного гражданина Таганрога было при-

своено полковнику в отставке, бывшему начальнику УВД Таганрога Ивану Клавдиевичу 
Бондаренко. Символично, что именно в 2023 году исполняется ровно полвека с того 
судьбоносного для Ивана Бондаренко дня, когда он пришел на службу в правоохрани-
тельные органы и посвятил ей всю свою жизнь. 

Основной удар пришел-
ся по жемчужине коллекции – 
экспозиции «Золотые имена Се-
ребряного века», в результате 
чего пострадали произведения 
Валентина Серова, Константи-
на Коровина, Виктора Борисо-
ва-Мусатова, Зинаиды Серебря-
ковой, Николая Рериха и других 
выдающихся мастеров. 

Крупнейшие музеи страны 
объединились в стремлении 
поддержать коллег из Таган-
рога. И поистине неоценимую 
помощь оказали сотрудники Го-
сударственного Русского музея, 

которые приняли решение про-
вести реставрационные работы 
в своих мастерских. Эксперты 
из северной столицы уверены 
в том, что ни одно из произведе-
ний не будет утрачено. Однако 

не скрывают, что впервые видят 
такие повреждения произведе-
ний искусства, внешне напоми-
нающие осколочные ранения.

– Наш музей явился первым 
после Великой Отечественной 

войны, который принял на себя 
такой очень тяжелый удар, – де-
лится директор Таганрогского 
художественного музея Тамара 
Пугач. – Нам сейчас дает силы 
и надежду большая поддержка 
музейного сообщества России.

В северную столицу шедев-
ры из Таганрога были достав-
лены автофургоном в специ-
альных ящиках с системой 
поддержания оптимального 
температурно-влажностного 
режима. По словам музейщи-
ков, дорогу «раненые» экспо-
наты перенесли неплохо, но их 
состояние требует комплексной 
реставрации. 

Среди прибывших в Пе-
тербург работ – произведения 
Виктора Борисова-Мусатова 
«Изумрудный шарф», «Тер-
раса» Константина Коровина, 
«Благословление Ревекки» Ан-
ри-Фредерика Шопена, «Дама 
в белом» Александра Леонтов-
ского, «Маки» Серафимы Блон-
ской, эскиз Валентина Серова 
к опере «Юдифь» и др. 

Искусство

В Русском музее спасают 
«раненые» шедевры из Таганрога
22 шедевра Таганрогско-

го художественного музея, 
пострадавшие 28 июля 
от обломков украинской 
ракеты, будут восстанов-
лены благодаря реставра-
торам Русского музея. 

Продолжение на стр. 2.

Управление Министерства 
внутренних дел по городу Та-
ганрогу информирует жите-
лей города о возможности 
оказания населению государ-
ственных услуг с сфере ми-
грации с возможностью пода-
чи заявлений в электронном 
виде по выдаче паспортов 
гражданина РФ, заграничных 
паспортов гражданина РФ, 
по регистрационному уче-
ту граждан России по месту 
пребывания и по месту жи-
тельства в пределах РФ. 

П о д а т ь  з а я в л е н и я 
на получение вышепере-
численных услуг можно 
в МФЦ города Таганрога 
и через Единый портал ока-
зания государственных услуг 
(www.gosuslugi.ru).

Оценить качество пре-
доставления государствен-
ных услуг можно на сайте 
vashkontrol.ru.

Информация УМВД

Выдача 
паспортов

Фото Анатолия Ивашова
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Реставраторы не просто 
вылечат «ранения», но и мак-
симально восстановят произ-
ведения искусства, вернув им 
первозданный облик. Ведь 
в ходе исследований ряда поло-
тен под поздними слоями защит-
ного лака были обнаружены сле-
ды первоначальных композиций!

По словам генерального ди-
ректора Русского музея Аллы 
Маниловой, все поврежденные 
произведения получат полную 
научно-художественную рестав-
рацию. Лучшие специалисты про-

ведут все необходимые работы 
по всем правилам петербургской 
реставрационной школы.

Стоит отметить, что комплекс-
ная реставрация всех произведе-
ний из Таганрога проходит при 
поддержке ПАО «Газпром» – по-
стоянного партнера реставраци-
онных проектов Русского музея. 
В настоящий момент специали-
сты уже приступили к поистине 
ювелирной работе, скрупулезно 
восстанавливая каждый санти-
метр, очищая потемневшие кра-
ски и т.д. 

Пожалуй, самые серьезные 
повреждения получила рабо-

та кисти немецкого живописца 
Анри Фредерика Шопена «Бла-
гословение Ревекки» середины 
XIX века. Теперь нити порванно-
го холста приходится скреплять 
друг с другом под микроскопом, 
восстанавливая утраченный 
слой. Сложнейшего восстанов-
ления ждет и графика Валенти-
на Серова – эскизы, созданные 
на бумаге, буквально иссечены 
осколками. Больше всего постра-
дала скульптура Христофора Ге-
воркяна «Портрет мальчика», ко-
торая раскололась на две части. 

Но, несмотря на причинен-
ный урон, реставраторы доста-

точно оптимистично оценивают 
прогноз восстановительных ра-
бот. Планируется, что они будут 
завершены к лету 2024 года, 
после чего возрожденные ше-

девры предстанут перед зри-
телями в залах Русского музея. 
А затем вернутся в родные пе-
наты. Дай-то Бог!..

Екатерина Вовк

В Русском музее спасают 
«раненые» шедевры из Таганрога

Продолжение. Начало на стр. 1.

Ко дню рождения нашего 
города редакция журна-

ла «Нация» (холдинг «ЕвроМе-
диа») приурочила выход мульти-
медийного проекта «Гражданин 
Таганрога. 25 удивительных 
историй». Одноименная книга 
состоит из 25 очерков, посвя-
щенных легендарным лично-
стям, прославившим Таганрог 
в России и за ее пределами. Ге-
роями «25 удивительных исто-
рий» стали основатель города 
Петр Первый, писатель Антон 
Чехов, актриса Фаина Ранев-
ская, старец Павел Таганрог-

ский, пионер русской авиации 
Владимир Лебедев, основатель 
отечественного джаза Валентин 
Парнах и др. Стоит отметить, что 
все очерки дополнены аудио-
версиями, в озвучке которых 
приняли участие наши выдаю-
щиеся земляки – народный ар-
тист России Влад Ветров, звезда 
кино Павел Деревянко, актеры 
чеховского театра и др.

«Таганрог от Петра Вели-
кого до Чехова» – так 

называется новая книга из-
вестного чеховеда, поэтессы 
и писательницы Елизаветы 
Шапочка. В увлекательное, жи-
вое изложение истории города 
гармонично вплетены интерес-
ные, ранее неизвестные фак-

ты, которые дают возможность 
поразмышлять над событиями 
прошлого. По признанию ав-
тора, это своеобразный «исто-
рический этюд, небольшая по-
весть...», при создании которой 
были использованы «автори-
тетные источники». А цветные 
и черно-белые иллюстрации, 
редкие фотографии и архивные 
документы позволяют прочув-
ствовать атмосферу былых лет. 
Книга «Таганрог от Петра Ве-
ликого до Чехова» адресована 
всем, кто увлечен историей Та-
ганрога и Донского края.

Вышел в свет новый, сдво-
енный выпуск истори-

ко-литературного альманаха 
«Вехи Таганрога» (№№ 89-90), 

посвященный 325-летию наше-
го города. На страницах уни-
кального в своем роде издания 
можно познакомиться с архив-

ными документами, статьями 
краеведов, сотрудников музе-
ев и библиотек, учебных заве-
дений, общественных деятелей 
и др. Напомним, что альманах 
«Вехи Таганрога», издаваемый 
с 1999 года, включен в свод 
лучших краеведческих изда-
ний России.

Хотите детально ознако-
миться с результатами 

переписей населения Таганрога? 
Тогда обратите внимание на ста-
тистический сборник «Таганрог 
в свете переписей населения. 
К 325-летию города», изданный 
при поддержке Ростовстата. 

Остается добавить, что 
со всеми книжными но-

винками можно познакомить-
ся в Центральной городской 
публичной библиотеке имени 
А.П. Чехова.

Новинки краеведения – 2023
Теперь книги о Таганроге 

можно не только читать, 
но и слушать.

Речь идет о памятнике-сте-
ле с флюгером, расположенном 
на пересечении улицы Карла 
Либкнехта и переулка Комсо-
мольского. Действительно, глядя 
на замысловатую конструкцию 
с изображениями всевозможных 
автомобилей – от американско-
го «Линкольна» до советской 
«Волги», задаешься вполне ре-
зонным вопросом: что связывает 
эти наземные средства передви-
жения с луноходом? По замыс-

лу создателей, этот арт-объект 
советского периода демонстри-
рует этапы развития подвижного 
транспорта: от телеги до плане-
тохода-разведчика по неземно-
му грунту... 

Давайте вникнем в суть та-
блиц-указателей, размещенных 
на торцах бетонных ребер па-
мятной стелы. 

Следуя хронологическому 
порядку, первым делом обра-
тим внимание на дату 1769, ко-

торая указывает на год созда-
ния первой в истории паровой 
телеги. Далее следует 1905 год, 

когда старейшая автомобиль-
ная марка «Бьюик» представила 
первый верхнеклапанный дви-
гатель, а в 1913 году под брен-
дом «Ланчестер» вышел первый 
в мире автомобиль с капотом 
и передним расположением 
мотора. Следуя по кругу, пере-
носимся в 1927 год, когда про-
славленный производитель ли-
музинов – «Линкольн» впервые 
оснастил автомобиль механиче-
скими тормозами на всех четы-
рех колесах. Табличка-указатель 
«1935» напоминает о том, что 
именно в этом году был создан 
знаменитый «Пежо-402», с при-
ходом которого началась эпоха 
выверенных аэродинамически 
автомобилей. А вот достижения 
советского автомобилестроения 

представлены на стеле леген-
дарными «Победой» и «Волгой». 
Последняя, кстати, к моменту от-
крытия памятника, в 1970 году, 
считалась самым современным 
отечественным автомобилем. 
И наконец, на восьмой, послед-
ней грани стелы изображен 
главный герой – первый в мире 
планетоход «Луноход-1», кото-
рый 17 ноября 1970 года пока-
тился по спутнику Земли. 

Да, разгадать-расшифровать 
«космический» замысел созда-
телей стелы, увлеченных идеями 
советского футуризма, весьма 
и весьма непросто. Вот почему 
с годами памятник луноходу 
стал восприниматься как обыч-
ный флюгер, который показы-
вает силу и направление ветра.

Луноход или флюгер? 
А вы знаете о том, что в Таганроге есть памятник, 

установленный в честь запуска первого советского лу-
нохода? Только вот в народе он больше известен как 
флюгер «Автомобилестроение»... 

Хотите взглянуть на вил-
лу-коттедж в английском сти-
ле? Тогда давайте остановимся 
у приметного здания с колонна-
ми по адресу: ул. Александров-

ская, 94-а, где ныне обосно-
вался магазин «Энергополюс». 
По мнению архитекторов, этот 
старинный дом действитель-

но представляет особой удач-
но сконструированную копию 
английской виллы-коттеджа. 
Тяга к имитации английского 

стиля в усадьбах и городских 
домах была характерна для 
русской архитектуры XIX века. 
Судя по архивным документам, 
здание на Александровской, 94 
было построено в 1880 году 
крупными французскими хлебо-
торговцами – братьями Дрейфус 
(компания «Л. Дрейфус и К»). 

Но в 90-х годах XIX века 
домовладение приобрел ку-
пец Оскар Абрамович Розен-
блат, который хозяйничал здесь 
крайне недолго, и в 1910 году 
перепродал здание владельцу 
мукомольного производства Со-
ломону Ароновичу Берлину. 

Помимо паровой мельницы 
в Екатеринославе (позднее – 
Днепропетровск, а ныне Днепр), 
отец и сын Берлины имели круп-
ный склад в Таганроге, где реа-
лизовывали муку, отруби, расти-
тельное масло, гречневую крупу, 
кукурузу, фасоль, мак и др. До-

подлинно неизвестно, как дол-
го процветало дело Берлиных 
в Таганроге и когда они были 
вынуждены расстаться с ро-
скошным особняком в англий-
ском стиле. Но в начале 1937 
года здание было передано 
в ведение жилищно-эксплуа-
тационного участка – ЖЭУ № 2. 
А немногим позднее разделено 
на две части, одна из которых 
использовалась как обычный 
жилой дом со стандартными 
квартирами. 

В начале XXI века город-
ские власти приняли решение 
о переводе здания в нежилой 
фонд, и вскоре здесь открылся 
магазин «Энергополюс». Надо 
признать, что старому дому с но-
выми хозяевами повезло. При-
знанное объектом культурного 
наследия Ростовской области, 
здание с более чем вековой 
историей и сегодня радует глаз.

Таганрог от «а» до «я»

Вместе с нашими чи-
тателями «Таганрогский 
пенсионер» продолжает 
путешествовать по ули-
цам городам, изучая их са-
мобытную историю. Ста-
рые здания – как страницы 
книги, листая которые мы 
знакомимся с прошлым 
Таганрога. Пришло вре-
мя прогуляться по улице 
Александровской – ранее 
4-й Продольной, Мона-
стырской, Иерусалимской, 
Свердлова... 

Прогулки по Александровской
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1. Медицина:
• обезболивающие – «НЕФОПАМ»;
• противопростудные препараты;
• тактические аптечки;
• тактический рюкзак медика с наполнением.

2. Очень нужны газовые баллончики для по-
ходных туристических плит, так как ночами уже 
холодно. 

Друзья, если у вас есть вышеперечисленное 
или можете купить и передать нам, то будем 
очень благодарны. Можем закупить сами с ва-
шей помощью.

Медицина

Современная частотно-ре-
зонансная (или резонанс-
но-волновая) терапия счи-
тается одним из передовых 
и перспективных направлений 
в медицине. Теперь эта пере-
довая эффективная методика 
лечения практически любых 
заболеваний доступна и вам! 

Результаты применения ре-
зонансно-волновой терапии 
превосходят даже самые сме-

лые ожидания. Этот метод уже 
давно признан ведущими уче-
ными-медиками всего мира!

Одна из отличительных осо-
бенностей резонансно-волно-
вого лечения – он одинаково 
эффективно действует практи-
чески на все органы и систе-
мы человеческого организма, 
ему не важен «срок давности» 
заболевания. Резонансно-вол-
новой терапии под силу спра-
виться как с недавно приоб-
ретенными заболеваниями, так 
и с запущенными и хрониче-
скими недугами.

Суть лечебного терапевти-
ческого воздействия заклю-
чается в коррекции функций 
организма под воздействием 
сверхслабых электромагнит-

ных излучений строго опреде-
ленных параметров. Подобно 
тому, как камертон отвечает 
на определенный частотный 
спектр звуковой волны, аппа-
рат резонансно-волновой те-
рапии «Акватон» способен «на-
страивать» организм человека 
на здоровый лад, корректиро-
вать работу его органов и си-
стем, «исправлять» нарушения 
в их работе. 

Резонансно-волновую те-
рапию с успехом применяют 
в современной медицине для 
лечения самых различных за-
болеваний: сахарного диабета, 
заболеваний сердечно-сосуди-
стой системы, гипертонии и ги-
потонии, бессонницы и невро-
зов, заболеваний дыхательных 

путей, астмы, бронхитов и на-
рушений пищеварения. 

Воздействие на организм 
человека с помощью резонанс-
но-волновой терапии способ-
ствует нормализации уровня 
сахара и холестерина в крови, 
стимулирует мозговую актив-
ность и улучшает память, укре-
пляет стенки сосудов, улучшает 
состав крови, нормализует ра-
боту иммунной системы.

С помощью резонансно-вол-
новой терапии проводится эф-
фективное лечение желудка 
и двенадцатиперстной кишки, 
почек, печени и поджелудочной 
железы, простатита, аденомы 
предстательной железы и по-

ловой слабости у мужчин и ги-
некологических заболеваний 
у женщин, решаются пробле-
мы сексуальных расстройств, 
увеличивается содержание те-
стостерона в крови и восстанав-
ливается гормональный баланс 
во время менопаузы.

Такая терапия может быть 
эффективна при вирусных за-
болеваниях (ОРВИ, гриппе), 
гайморите, ревматизме, ал-
лергии, невралгических болях 
и болях в суставах, артритах, 
артрозах, остеохондрозах, го-
ловных болях и мигрени.

Также резонансно-волно-
вая терапия обладает мощным 
общеукрепляющим эффектом, 
повышает иммунитет, снимает 
стрессы и усталость, улучшает 
состояние абсолютно всех ор-
ганов и систем организма! 

ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ. ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.

СОВРЕМЕННАЯ НАУКА ПОБЕЖДАЕТ БОЛЕЗНИ! 

Звоните и заказывайте прибор «Акватон» по телефону горячей линии 8 (800) 350-55-95.
Консультация специалиста – БЕСПЛАТНО! Доставка Почтой России – БЕСПЛАТНО!

ИП Володин А. В. ОГРН 317619600147158. РУ №ФСР2011/10932 от 16.07.2011г. Реклама 18+.

Подробности на сайте www.akvaton-med.ru

Благотворительность

Таганрогский фонд помощи нашим военным
Общественно полез-

ный фонд социальной 
поддержки военных, ве-
теранов, детей и ин-
валидов всех катего-
рий «Попечительство 
и забота» обращается 
к жителям города!

г. Таганрог, ул. Петровская, 44
8 (928) 770-86-67 (Николай)
https://popechitelstvo-zabota.ru

Земляки! Нашим ребятам разведчикам очень нужна помощь.
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Юбилейные торжества в этом 
году проходили с начала сентя-
бря. Но все же главная празд-
ничная дата, официальный день 
рождения города – 12 сентя-
бря. Для Таганрога этот день – 
особый перекресток времени 
и пространства. Не случайно 
именно в этот день таганрожцы 
награждают лучших своих зем-
ляков. Тех, кто своей жизнью до-
казал подлинную, деятельную 
любовь к своей Родине – почет-
ных граждан города Таганрога. 

– Таких людей не бывает 
много. Их недаром называют 
выдающимися. За годы разви-
тия новой России в книгу почет-
ных граждан Таганрога внесено 
всего 35 фамилий. Но в каждой 
из них – отражение эпохи и уни-
кальные достижения. Эти име-
на – золотой фонд нашего го-
рода, – подчеркнула в своем 
выступлении председатель Го-
родской Думы – глава города 
Таганрога Инна Титаренко.

Важно отметить, что почет-
ных граждан выбирают не де-
путаты. И Городская Дума в этом 
случае – лишь инструмент в ру-
ках таганрожцев. Кандидатов 
выдвигают и обсуждают трудо-
вые коллективы, общественные 
организации, жители города. 
На основе этих мнений Дума 
и принимает решение. А в це-
лом, можно сказать, что почет-
ных граждан определяет само 
время, которое они украшают 
своей жизнью. 

– Глубоко символично, что 
в год 80-летия освобождения 
Таганрога от немецко-фашист-
ских захватчиков, в год юбилея 
города почетными граждана-
ми Таганрога стали Владимир 
Лаврентьевич Неверов и Иван 
Клавдиевич Бондаренко, – про-
должила глава города. – Оба они 
родились в последние годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Пережили трудное, голодное 
детство. Но выросли в ореоле 
Великой Победы, на примере 
фронтовиков, не только сломав-
ших хребет нацизму, но и воз-
родивших страну из руин. И оба 
связали свою судьбу со службой 
Отечеству.

Владимир Неверов – боевой 
генерал, Герой Советского Со-
юза. Внес значительный вклад 
в укрепление обороноспособ-
ности и развитие Вооруженных 
сил нашей страны. Щедро пере-
давал свой богатый опыт моло-
дым офицерам и генералам, ко-
торые сегодня составляют элиту 
российской армии.

Иван Бондаренко внес зна-
чительный вклад в развитие 
органов внутренних дел и обе-
спечение правопорядка на тер-
ритории Таганрога. Именно при 
нем была кардинально улучше-
на материально-техническая 
база таганрогской милиции. При 
нем таганрогское УВД стабильно 
признавалось лучшим в Ростов-
ской области. 

– Оба они, выйдя на заслу-
женный отдых, не стали почи-

вать на лаврах. Оба работают 
в составе ветеранских органи-
заций, занимаются воспитанием 

молодежи, ведут активный об-
раз жизни, – заметила Инна Ти-
таренко. – Спасибо вам, уважа-
емые Владимир Лаврентьевич 
и Иван Клавдиевич, за много-
летнюю службу, за многолетний 
труд, за вашу энергию и предан-
ность нашему городу и нашей 
стране. Мы гордимся вами и ва-
шими свершениями!

В ответном слове Владимир 
Неверов поблагодарил горожан 
за оказанную честь и отметил, 

что личные достижения были бы 
невозможны без широкой обще-
ственной поддержки. Каждый 
таганрожец должен быть поле-
зен родному городу – это глав-
ное и необходимое условие его 
развития.

Также к участникам цере-
монии обратился глава Адми-
нистрации Таганрога Андрей 
Фатеев. Он отметил, что Таган-
рог сегодня находится на этапе 
перемен – перемен позитивных, 
долгожданных и важных. И еще 
многое предстоит сделать.

В связи с 325-летием основа-
ния Таганрога труд ряда жителей 
города был отмечен почетными 
грамотами и благодарственными 
письмами. Инна Титаренко вру-
чила благодарственные письма 
Городской Думы участникам соз-
дания памятного знака на месте 
дома героев-подпольщиков Ту-
рубаровых: руководителю про-
ектно-архитектурной группы 
Юрию Скворцову и генераль-
ному директору ООО «ЮГ-СП» 
Александру Гаркуше (материал 
об открытии памятного знака 
читайте на стр. 5).

В завершение церемонии 
все собравшиеся возложили 
цветы к монументу основателю 
Таганрога.

Дума о городе

Разворот подготовил П. Алексеев. Использованы фотографии пресс-службы Городской Думы и из открытых источников.

Эхо праздника

С ЮБИЛЕЕМ, ЛЮБИМЫЙ ГОРОД!
Традиционной церемонией возложения цветов к па-

мятнику Петру Первому 12 сентября завершились меро-
приятия, посвященные 325-й годовщине со дня основа-
ния Таганрога. В церемонии приняли участие депутаты 
Городской Думы, представители Администрации города, 
предприятий и организаций, общественности.

Один из неравнодушных та-
ганрожцев – Александр Хуцен-
ко – выразил желание отдать 
свой личный ЗИЛ для нужд 
армии. Оперативную помощь 
в этом благом начинании ему 
оказали председатель Городской 
Думы – глава города Таганрога 
Инна Титаренко и ее коллеги – 
депутаты Игорь Сенин и Влади-
мир Лаптев.

При содействии ГИБДД бы-
стро оформлили необходимые 
документы. Была проведена 
техническая подготовка маши-
ны. И 14 сентября ее передали 
представителям бригады, при-
бывшим в Таганрог. 

– Владимир Лаптев, как го-
степриимный хозяин, не мог 
отпустить ребят с пустыми ру-
ками. И теперь морские пехо-
тинцы на подаренном грузовике 
привезут в свою воинскую часть 

еще и сладкие гостинцы произ-
водства Таганрогской кондитер-

ской фабрики, – отметила Инна 
Титаренко.

Своих не бросаем

Участникам СВО передан грузовой автомобиль
При поддержке депутатов Городской Думы бригаде 

морской пехоты, выполняющей задачи в зоне специаль-
ной военной операции, передан грузовой автомобиль 
ЗИЛ-131.
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После того как Избиратель-
ная комиссия Ростовской обла-
сти огласила официальные ито-
ги выборов, Законодательное 
Собрание приступило к рабо-
те. Приступили к работе и че-
тыре «таганрогских» депутата, 
избранных по одномандатным 
округам – Сергей Билан (округ 
№23), Татьяна Михеева (округ 

№22), Валерий Завгородний 
(округ №24) и Станислав Дегтя-
рев (округ №25).

Председатель Городской 
Думы – глава города Таган-
рога Инна Титаренко, которая 
19 сентября присутствовала 
на первом заседании ЗС РО, 
рассказала, что вместе с пред-
седателем Собрания депута-

тов – главой Неклиновского 
района Анатолием Соболев-
ским пожелала вновь избран-
ным депутатам успехов. 

– Надеюсь, что они сделают 
все возможное для развития 
Таганрога, – отметила глава го-
рода. – В ходе предвыборной 
кампании состоялось множе-
ство встреч по месту житель-
ства, в трудовых коллективах. 
Так что проблематика города им 
известна очень хорошо. Не со-
мневаюсь, что, исходя из этого, 
приоритеты их депутатской де-
ятельности будут расставлены 
верно. А мы всегда готовы их 
поддержать и вместе решать 
стоящие перед Таганрогом 
задачи.

Власть в деталях

Приступили к работе
Одним из важнейших событий последних месяцев 

стала подготовка и проведение выборов депутатов 
Законодательного Собрания Ростовской области VII 
созыва. Сами выборы проходили три дня – с 8 по 10 сен-
тября – в спокойной обстановке, без нарушений и ка-
ких-либо происшествий.

Памятный знак создавался 
с использованием внебюджет-
ных средств. Был открыт специ-
альный благотворительный счет 
для сбора денег на оплату мате-
риалов и работ. Пожертвования 
на знак поступали как от отдель-
ных жителей, так и от коллекти-
вов предприятий и организаций.

В открытии памятного знака 
приняли участие председатель 
Законодательного Собрания 

Ростовской области Александр 
Ищенко, председатель Город-
ской Думы – глава города Та-
ганрога Инна Титаренко, глава 
Администрации города Андрей 
Фатеев, депутаты Городской 
Думы, представители предпри-
ятий, общественности и моло-
дежи, отряд юнармейцев школы 
№22, жители города.

Это событие собрало мно-
го неравнодушных людей, со-

жалеющих о том, что ранее 
не удалось спасти от разруше-
ния ветхий домик Турубаро-
вых. Сохранить эту священную 
для таганрожцев память ста-
ло принципиальной задачей 
города. Об этом говорили все 
выступающие.

В частности, Александр 
Ищенко подчеркнул, что надо 
помнить о конкретных людях, 
освобождавших Таганрог, и это 
не только солдаты Красной 
Армии: 

– Важно помнить о под-
виге тех, кто жил в оккупации 

и не сдался врагу, о тех, кто 
ни одного дня не давал захват-
чикам спокойно жить на на-
шей земле. Таганрогское под-
полье занимает важное место 
не только в истории Ростовской 
области, но и во всей истории 
сопротивления вражеской окку-
пации. И мы, конечно, не имеем 
права забывать об этих моло-
дых героях.

Инна Титаренко сердечно 
поблагодарила всех, кто помо-
гал в создании памятного знака. 

– Мы открываем объект, ко-
торый становится символом 
нашего единения, потому что 
огромное количество людей 
и предприятий вложили фи-
нансовые ресурсы и организа-
ционные силы в то, чтобы это 
событие сегодня состоялось, – 
подчеркнула глава города.

Память

В 80-ю годовщину освобождения Таганрога от немец-
ко-фашистских захватчиков на месте дома героев-под-
польщиков Турубаровых в переулке Итальянском, 107 
торжественно открыт мемориальный знак. Он выпол-
нен в виде стилизованной стены с окном и надписью: 
«На этом месте находился дом, в котором жили герои 
антифашистского подполья Раиса, Валентина и Петр 
Турубаровы».

У дома Турубаровых открыт мемориал

Внимание депутатов к это-
му вопросу не случайно, в по-
следние годы они поднимали 
его многократно. Пушкинская 
набережная – центральная со-
ставляющая морского фасада 
города. За ее содержание отве-
чает МКУ «Приморье», в веде-
нии которого она находится как 
объект. Однако беспокойство де-
путатов и общественности вызы-
вает не столько день сегодняш-
ний, сколько завтрашний: чтобы 

противостоять различным, в том 
числе природным факторам, не-
гативно влияющим на состояние 
набережной, требуется серьез-
ный комплекс мер.

Сохранение и развитие Пуш-
кинской набережной стало од-
ним из ключевых пунктов «до-
рожной карты» по повышению 
туристической привлекатель-
ности Таганрога, которая раз-
работана по инициативе пред-

седателя Совета Федерации РФ 
Валентины Матвиенко и губер-
натора Ростовской области Ва-
силия Голубева. Реализация про-
екта началась в прошлом году 
с разработки проектно-сметной 
документации.

Документация разработана 
за счет внебюджетных средств 
(ее общая стоимость – почти 42 
млн рублей) и разбита на две 
части. Первая часть, уже полу-
чившая положительное заклю-

чение государственной экспер-
тизы, касается благоустройства 
территории набережной.

Проектом предусмотрено ус-
ловное разделение набережной 
на несколько функциональных 
зон. В променадной (прогулоч-
ной, транзитной) зоне планиру-
ется сохранить историческую 
брусчатку. Также здесь предпо-
лагается укладка дополнитель-
ной гранитной плитки и уста-

новка малых архитектурных 
форм (лавочек, урн).

Центральное ядро набе-
режной ожидают значительные 
изменения – устройство много-
численных зон отдыха и площа-
док для времяпрепровождения 
детей разного возраста, спор-
тивной площадки, плоскостного 
фонтана, зоны для проведения 
мероприятий со сценой, поло-
гого спуска к морю...

При этом проект предусма-
тривает сохранение сложившей-
ся лучевой концепции террито-
рии. А в дополнение к основным 
аллеям планируется устроить 
пешеходные тропы и разместить 
малые архитектурные формы 
в экостиле.

Общая стоимость работ 
по благоустройству Пушкинской 
набережной оценивается в сум-
ме более 730 млн рублей.

Вторая часть ПСД касается 
реконструкции и капитального 
ремонта сооружений берего-
укрепления Пушкинской набе-
режной. Документация прохо-
дит государственную экспертизу, 
устраняются полученные заме-
чания. Ориентировочная стои-
мость работ по берегоукрепле-
нию – 875 млн рублей.

Ранее на различных уров-
нях озвучивалась информация 
о том, что в качестве инвесто-
ра по обновлению Пушкинской 
набережной выступит ПАО 
«Газпром», и работы по благо-
устройству будут проводить-
ся в 2023 году. Однако работы 
не начались. По словам замести-
теля главы Администрации Та-
ганрога по вопросам городского 
хозяйства Егора Долматова, этот 
вопрос решается с инвестором 
на региональном уровне.

Пока же в рамках художе-
ственно-ландшафтного оформ-
ления территории Пушкинской 
набережной, как сообщил и.о. 

директора МКУ «Приморье» 
Сергей Кузнецов, было высажено 
более 22 тысяч однолетних цве-
тов. В течение года осуществля-
ются работы по содержанию зе-
леных насаждений. В частности, 
ведется уход за хвойными рас-
тениями, проводится формовоч-
ная обрезка деревьев и покос 
сорной растительности, пропа-
лываются и рыхлятся цветники.

Обсудив полученную ин-
формацию, депутаты сформу-
лировали в адрес Администра-
ции несколько рекомендаций 
по будущему благоустройству 
набережной. Так, комиссия ре-
комендовала максимально со-
хранить историческую брусчат-
ку и, если необходимо, добавить 
ее: некоторый запас брусчатки, 
снятой с улиц города, хранится 
на складе МКУ «Благоустрой-
ство». Также, учитывая предусмо-
тренный проектом открытый по-
логий спуск к морю, необходимо 
определиться с существующим 
ограждением набережной. И, на-
конец, при обновлении зеленого 
ансамбля желательно сохранить 
все здоровые взрослые деревья, 
имеющие большую зеленую мас-
су и дающие густую тень.

Благоустройство

В ходе выездного заседания постоянной комиссии 
Городской Думы по стратегическому развитию, эконо-
мической политике, нацпроектам и туризму депутаты 
рассмотрели информацию о перспективах благоустрой-
ства Пушкинской набережной.

Что ждет Пушкинскую набережную?
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Чудотворный список иконы 
«Умягчение злых сердец» поль-
зуется в настоящее время осо-
бым почитанием, хотя она была 
произведена полиграфическим 
способом на предприятии «Соф-
рино» и куплена в обычной цер-
ковной лавке. 3 мая 1998 года ее 
владелица Маргарита Воробье-
ва заметила, что по поверхности 
иконы стекает миро – благоухан-
ное маслянистое вещество. 

Маргарита рассказала 
об этом чуде священнослу-
жителю. Икону стали прино-
сить в храмы на богослужения. 
Со временем появились свиде-
тельства о чудесах, явленных 

от нее. Святой образ стали про-
сить привозить и в другие хра-
мы. Начиная с 2000-х годов ико-
на постоянно вывозилась для 
поклонения верующих в раз-
личные храмы Русской Право-
славной Церкви Московского 
патриархата как на террито-
рии России, так и в зарубежные 
приходы. 

Для хранения этой святы-
ни был изготовлен драгоцен-
ный ковчег, а в подмосковной 
деревне Бачурино построена 
церковь. Сегодня прибытия 
иконы ожидают во всем мире. 
Она уже посетила многие 
епархии России и многократ-
но была за границей – в Бело-
руссии, Чехии, США, Австралии, 
на Святой Горе Афон, в Герма-
нии… Многие люди, с любовью 
и благоговением поклонявши-
еся этому образу Царицы Не-
бесной, засвидетельствовали 
случаи исцелений, испытав чув-

ство особой духовной радости 
от прикосновения к святыне.

27-29 января 2009 года ми-
роточивая икона Пресвятой Бо-
городицы «Умягчение злых сер-
дец» пребывала в Храме Христа 
Спасителя в Москве на Помест-
ном Соборе Русской Православ-

ной Церкви. В присутствии этой 
святыни, а также чудотворной 
Феодоровской иконы Божией 
Матери состоялось избрание но-
вого Предстоятеля Русской Пра-
вославной Церкви – Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла.

Прежде всего нужно сказать, 
что, когда человек собирается 
идти в храм на богослужение, 
хорошо ему заранее узнать вре-
мя начала службы. И желательно 
прийти туда чуть-чуть раньше, 
чтобы было время спокойно 
взять и поставить свечи, найти 
себе место, где стоять, и сделать 
все это без суеты и шума.

Еще на подходе к храму, став 
на паперти, принято трижды со-
вершать крестное знамение, то 
есть три раза креститься с по-
клоном и тогда уже в входить 
в храм.

Наверное, стоит сказать 
и о том, каким должен быть 
внешний вид человека, соби-
рающегося идти на службу. По-
нятно, что, если это мужчина, то 
он должен быть не в трико или 
шортах и тапочках... Женщины 
же надевают длинную юбку, по-
крывают свою голову платком 
или какой-нибудь накидкой. 
В общем, принимают соответ-

ствующий вид и с благоговени-
ем и благочестивым видом мо-
лятся на богослужении.

В самом храме нужно ве-
сти себя потише – не шеле-
стеть кулечками, не разговари-
вать, чтобы не мешать другим 
молящимся. 

Что касается маленьких 
деток, а особенно грудных, то 
лучше не приносить их на всю 
службу. Потому что они могут 
начать плакать или капризни-
чать, да и кормить их ведь нуж-
но по времени, а богослужения 
у нас бывают довольно длинны-
ми. Когда ребенок плачет или 
шумит, это создает дискомфорт 
и молящимся в храме, и хору, 
который старается петь четко 
и стройно. И батюшке все это 
бывает тоже не очень легко, по-
тому что на службе ему нужно 
быть сосредоточенным и очень 
внимательным к читаемым тек-
стам. Так что, если приносите ма-
леньких деток на причастие, то 

приносите их лучше к самому 
причащению. И, конечно, если 
детки грудные, то никакого по-
ста им не положено. Совсем.

Если вы сами будете прича-
щаться и никогда раньше этого 
не делали и не исповедовались, 
то ни в коем случае не стесняй-
тесь и, склоняясь перед Крестом 
и Евангелием над аналоем, ска-
жите батюшке, что вы в первый 
раз на исповеди, это абсолют-
но нормально. Он вам подска-
жет, расскажет, как правильнее, 
на что стоит обратить внимание 
в первую очередь, в общем, 
не стесняйтесь, спрашивайте.

Некоторые боятся, что, ког-
да они начнут исповедоваться, 
то все забудут, о чем помнили 
накануне. Могу посоветовать 
делать себе небольшие помет-
ки на листе бумаги, своего рода 

шпаргалочку, чтобы не упустить 
чего-то важного.

Излишней многословности 
при исповедовании грехов тоже 
быть не должно. Некоторые ис-
писывают целую тетрадь – так 
делать не надо. Слова – это сло-
ва. Самое главное – нужно иметь 
намерение от грехов и от по-
рочных привычек избавиться. 
Многословие здесь не всегда 
помощник. Мы просим у Бога 
на исповеди не только проще-
ния, но и помощи, чтобы Он по-
мог в борьбе с грехом.

Как вы знаете, есть моменты 
в богослужении, когда верую-
щие накладывают на себя крест-
ное знамение, то есть крестятся. 
Например, во время так назы-
ваемых ектений или каких-то 
прошений. Батюшка призыва-
ет: «Миром Господу помолим-

ся…» – и все верующие осеняют 
себя крестным знамением. Тут 
поначалу смотрите, как делают 
остальные, и просто повторяй-
те. Со временем разберетесь, 
когда это надо делать, а когда 
нет. Потому что есть моменты, 
когда креститься не положе-
но – например, подходя к Свя-
той Чаше, чтобы не дай Бог ее 
не толкнуть, вот перед ней кре-
ститься не надо.

Есть у нас в церковном ка-
лендаре очень большие празд-
ники – так называемые двунаде-
сятые, то есть двенадцать самых 
великих. На них и в воскресные 
дни обычно не совершаются 
коленопреклоненные молитвы, 
за исключением, пожалуй, дня 
Пресвятой Троицы. Воскресенье, 
воскресный день – это такой 
символ жизни будущего века – 
малая Пасха, символ того, что 
смерть уже побеждена, а Цар-
ство Небесное – это место и со-
стояние торжества и радости. 
И мы прославляем эту победу. 
Поэтому в такие праздничные 
дни на колени не становятся.

Говорить обо всем этом 
можно еще довольно долго, но 
самое главное, начать ходить 
в храм, стараться участвовать 
в таинствах. И со временем все 
станет понятно, и все вопросы 
о том, как правильно вести себя 
в храме, уйдут.

Христос посреди нас!
Благочинный приходов 

Таганрогского округа, 
настоятель Георгиевского храма 

иерей Борис Гущин
Фото Марины Данченко

Православие

Материалы предоставлены Таганрогским благочинием.

Реклама

Беседы с батюшкой

Жизнь Таганрогского благочиния

Как вести себя в храме
Здравствуйте, дорогие друзья! Рад новой встрече 

с вами на страницах газеты «Таганрогский пенсионер». 
Сегодня хотелось бы рассказать, как правильно вести 
себя в православном храме. Иногда об этом просят, 
говорят: «Батюшка, объясните, пожалуйста, как, что 
и к чему». А некоторые даже из-за того, что не знают 
чего-то, не ходят в храм, чтобы не попасть в неудобное 
положение. Спросить кого-то, как правильно надо все де-
лать, тоже не решаются, вроде как стыдно и не знать, 
и спросить... И вот для таких, возможно, людей мы и де-
лаем сегодняшний выпуск. Надеюсь, что он окажется 
кому-то полезным.

В Таганрог прибудет 
мироточивая икона Богородицы

С 18 по 25 октября в Никольском храме Таганрогского 
благочиния будет пребывать большая святыня – миро-
точивый образ Божией Матери «Умягчение злых сер-
дец». Икона, по многочисленным просьбам верующих го-
рода, будет принесена ее хранителем Сергеем Фоминым.

18 октября этого года мироточивый образ будет привезен 
в Таганрог, чтобы верующие нашего города, а также окрестных 
населенных пунктов смогли прикоснуться к чудотворной иконе. 
Святыня будет находиться в Никольском храме до 25 октября. 
Во время пребывания иконы клириками благочиния будут со-
вершаться ежедневные молебны в 9.30, 13.00 и в 16.00.
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